

de Marie Angélique Chaussegros de Léry, veuve de Jean-Baptiste Couillard.

Jean-Baptiste Couillard Dupuis, qui avait acheté les parts de ses frères et sœurs, prêta en 1829, serment pour une partie des fiefs de la Rivière-du-Sud et L'Espinay.

Dans le rapport de M. Siméon Lelièvre, N. P., commissaire nommé pour faire le cadastre de ces deux seigneuries, rapport daté du 25 mai 1859, les seigneuries de la Rivière-du-Sud et de L'Espinay sont divisées entre une vingtaine de propriétaires. Le tout est évalué à plus de \$75000.

La rivière du Sud, qui a donné son nom à la seigneurie, prend sa source dans le comté de Bellechasse et coule vers le nord-est, à travers une plaine riche et fertile et tombe dans le Saint-Laurent à environ 49 milles de Québec, dans le comté de Montmagny. A son embouchure se trouve situé le joli village de Montmagny, longtemps connu sous le nom de Saint-Thomas, et qui possède une population d'environ 1700 habitants. La seigneurie contient plusieurs paroisses florissantes.

F.-J. AUDET

L'origine du mot Québec. (VII, III, 790.)—L'origine du mot Québec a exercé l'ingénuité des historiens et des linguistes. Deux origines sont généralement proposées. Québec, prétend-on, a été appelé *Quel bec* par les équipages de Pontgravé ou de Champlain, surpris et ébahis, lorsqu'ils contournèrent la pointe de Lévis. Cette explication bizarre n'est prise au sérieux par personne.

Lescarbot dit explicitement, page 622, que "Poutrincourt délibéra de se fortifier en un endroit de la rivière du Canada que les Sauvages nomment Kebec," et Champlain, employant ce mot pour la première fois, page 89 des *Sauvages* (page 25 du volume 2 de l'édition Desbarats), explique qu'il s'applique à un détroit où la rivière est large de 300